

que dites vous de cet autre qui se tient constamment au milieu des germes de la maladie en disant : " C'est Dieu qui donne la maladie, je ne serai pas malade si Dieu ne veut pas. L'un n'aurait pas plus raison que l'autre, n'est-ce pas ?

Le tableau que je vous ai fait n'est pas exagéré messieurs, tous vous connaissez ces infortunes, mais voulez-vous une preuve plus convainquante. Jetons un coup d'œil sur notre paroisse seulement.

Grâce à la bienveillance de notre vénéré pasteur, j'ai eu la statistique suivante qui parle par elle-même. Depuis le 25 janvier 1897 au 17 janvier 1900, trois ans par conséquent, la mortalité de cette paroisse chez les adultes a été de 103 (30 % tuberculeux) sur ce nombre trente sont morts de consomption des poumons, 30 % messieurs, veuillez remarquer que la consomption n'existe pas seulement aux poumons, il y a la consomption des intestins, du foie, scrofule, du cerveau, jointures, plaies tuberculeuses.

Comme les autres formes passent inaperçues excepté pour le médecin, nous comprenons de suite que le nombre est certainement plus grand. Toutes ces mortalités sont depuis 12 à 45 ans, dans cet âge, où la famille, la société et la patrie en ont le plus besoin. Quelle perte sérieuse ! La mortalité infantile, Mesdames et Messieurs, nous donne une statistique encore plus alarmante. D'après la statistique générale un dixième de la mortalité des enfants serait due à la tuberculose sous ses différentes formes.

Dans le comté de Beauce, si je prends seulement la dernière année finissant le 30 juin 1899, d'après la statistique fournie au bureau d'hygiène de la Province de Québec sur 1044 morts 71 tuberculeux 7.50 %. Le Conseil déclare que cette statistique est cependant incomplète et que dans 137 cas, la cause de la mort est inconnue surtout parmi les enfants.

Laissons de côté les autres formes de tuberculose passées inaperçues et prenons seulement la mortalité des enfants soit un dixième de tuberculose, ce nombre se trouve porté à au moins 10 %. Voyez donc messieurs 1/10 de tuberculeux parmi tous les morts de ce comté depuis un an et cela pour une seule maladie. Le choléra ne ferait pas plus de victimes certainement. La guerre n'en a jamais fait autant car si l'on prend les guerres les plus sanglantes du siècle, les tués se chiffrent à 7 % au plus.

Maintenant que nous avons vu la grandeur et la cause du mal parlons de ce qui enfin, est plus pratique pour nous.